
“授子以渔”

——促进幼师生完善学力结构教学常规讲座

李 宁

古语有云：“授子以鱼，不如授子以渔。”我们作为大学教师，在传授给学生

知识的过程中，更要让她们知道如何去分析问题矛。获取知识，解决问题。因为

时代在前进，未来社会需要怎样的知识与技能，我们无从得知，更无法传授给她

们，那么从现在起，我们需要培养的是她们的“学力”。

一、设计意图

“学力”指学习能力和知识水平的简称。指一个人的知识水平以及在接受知

识、理解知识和运用知识方面的能力。学力结构模型研究中，一般有三种不同层

次的学力成分：学力基础（性格因子、生理因子和一般智能因子）、基础学力（）。

本讲座主要为了提高的是安阳幼专学生的信息搜集能力、信息分析概括能力，完

善她们的学力结构：术（技能）、学（学科）、观（三观、劳动观、价值观）。术、

学是观的基础，观能够

自 2015年入职后，我便一直承担着学前系教学秘书一职。教学秘书是一个

上通下达，联系学生与教师的职位。因为学校管理的周期性，我的工作始终是处

于年复一年的重复中，今年是第三轮的开始。过去的两年里，我发现了很多问题，

而且可以遇见未来也会不断重复出现。希望能够通过这次讲座，解决这些问题：

1.学生不了解自己的学校，更加不了解自己专业的未来前景、绝大多数同学在高

三填报志愿时，听从老师、亲友、同学的建议才选择了安阳幼专；2.学生不会利

用身边的资源，如官网、教务管理系统、图书馆、电子阅览室、网络、高年级师

兄师姐等，获得信息的主要途径还是辅导员、教师、同班同学；3.自我成长的主

要渠道还是教师的课堂，自主学习能力有待提高。

二、授课概况

授课的过程中，大部分同学都有很认真地听讲，而且细心地做笔记。我主要

通过学校历史、学校资源与政策、获取信息的渠道、为人师表这四个方面展开。

（一）学校历史

原名安阳一师，始建于 1978年。2002年学校更名为安阳幼儿师范学校，旧



校址现在成为了安阳文博源小学。2012 年，经教育部备案，河南省人民政府批

准，学校升格为安阳幼儿师范高等专科学校。1980 年开始招收幼师专业，如今

豫北各区幼儿园都有我们学生的身影，也有很多优秀的学生走出校门进修，又返

回学校授课。作为一名幼专学生，、是一件很幸运的事：我们有丰富的幼师培养

经验，我们的毕业生遍布豫北各幼儿园，拥有广大的人脉资源。

（二）学校资源与政策

首先先讲解了一下官网和教务管理系统的作用。学生们的很多问题，如本学

期几周课，何时考试等问题，教务管理系统里的校历写的非常清楚；本班课表、

课程课表教师课表、教室课表可以查询课程安排一栏，不但可以查询空闲教室去

自习，还可以查询自己心怡的课程和教师去听课提升自我；学校的选修政策、考

试制度、学籍管理规定等等，可以在管理规定一栏查阅。此外的通知公告、公共

下载和友情链接，甚至官网主页的各种动态，都对学生的成长有帮助。这些都是

潜在的资源，学生们需要自己主动的去查询，而不是遇到事情就着急地去问辅导

员、老师、同学。

（三）锻炼自己获得信息的能力

同学们在学习和生活中，经常会遇到很多的问题，学校里举不举办英语四级

考试、教师资格证考什么、附近哪里有 XX 银行或 XX 路公交车、到 XXX 地方如

何坐车、怎么在汤阴县找到兼职？大家的依稀选择就是问辅导员或者老师，但是

实际情况是，她们并不是完全清楚。尤其是有关教师资格证的问题，大二的学生

只有通过明年的考试，才能拿到，学校不再发了。大家都非常的关心什么时候考，

考什么内容，具体的流程是什么？其实可以上网查询，浏览校园贴吧，加入相关

的 QQ 群或微信群等。在信息如此发达的现代社会里，一个人的成长离不开自身

获得信息的能力。网络上有各种各样的信息资源可以促进自己的发展，拓展自己

的知识面，一定要会利用网络。

而且我们的课程开设是非常丰富的：书法、美术、舞蹈、钢琴、理论和教法

课都有，除了自己专业开设的课程，还可以旁听其他专业的课程。我们还有图书

馆和电子阅览室，都是非常好的资源，一定要利用好。

（四）为人师表

我问了学生们一个问题：“大家记得多少教过或正在教你们的幼专老师的姓



名？”几乎很少有人能准确的回答上来。我在办公室里经常会被来送作业或抱作

业的同学问：

“老师，我们心理学老师在哪里坐？”

“这个办公室里有四位老师教心理学。”

“那个老师姓李。”

“有两个老师都姓李。”

“那个老师这么高，长头发、带着眼镜、女的。我们是八班的学生。”

“哦。知道了，李慧老师，她的座位在那边。”

大学生不知道自己的老师叫什么名字，这个现象非常的普遍。“老师的名字

是--------------？”南京大学期末考中，曾出现过这道题。上完一学期课，不知道

老师名字的学生大有人在。南大中文系张建勤老师在阅卷时，感慨“伤不起，大

家开始帮我起名了，有张健勤、张建勋，还有张勤建。还有不少人在教师名字上

干脆直接写张老师。”

大家未来也将成为一名教师，也不会希望自己的学生记不住自己的姓名。

所以为人师表，先从尊师重道开始。见面主动与老师问好，不迟到早退旷课、上

课认真听讲尊重老师的备课成果，按时保质完成作业。最终的获益者必将是在座

的各位同学，你们将会获得更大的成长。

三、教育效果

同学们听得还是比较认真的，几乎没有玩手机、睡觉的。从同学们的作业上

来看，大家的收获还是挺大的。

“先从学校那个教务管理系统说吧！真的是三年了也没好好去研究它，只是

用来查成绩和选课了，像那些教室课表，根本都没注意过，要是早知道的话，也

不会白跑那么多冤枉路了，也不会为了找空教室而发愁了，真的是太棒了。这么

好的一个系统可惜了没好好用，其实我觉得应该给大一的学弟学妹们，上一次这

样的课，也许会省很多的麻烦。”

“每次查成绩的时候都会这样那样的问题，她教我们进入教务管理系统，查

成绩，差课表，她讲了一句话让我记忆犹新：授人以鱼不如授人以渔。对的，我

们现在过的太安逸，只是盲目的接收到老师向我们传递的知识，从来没有自己去

思考一下为什么答案是这样？这个答案只有一个么？从来没想过，浑浑噩噩，不



知所谓。”

“第一次这么具体的了解安阳幼专，自己在这里呆三年的学校——安阳幼儿

专科学校。原名安阳一师，1980年开始接收幼师，12 年从旧校区迁到汤阴，从

前的学姐学长以考一师为荣，现在的我们不能保证说安幼以后以我们为荣，但是

我们要做到不为安幼抹黑。从一开始的不了解，不能从心里接收它，到现在的了

解，接受，喜欢它。在这里学习三年，我们在学校里成长。”

通过字里行间，我看到了安阳幼专学生们的反思与成长，教会她们如何学习，

比教给她们知识和技能更重要。我也看到了实验班同学们的认真和努力，希望这

些同学能成为星星之火，带动整个幼专的学风和校风。

四、反思建议

其实我的讲座针对的都是同学们在学校经常会遇到的一些问题，没有什么很

深奥，对她们成长意义巨大的内容。但是这些问题又经常困扰着学生，如果在她

们到校伊始，就开一个这样的讲座，使大家都明白如何解决这些问题，如何寻找

答案，如何搜寻信息，学生们的成长必然又是另一番景象，就像我们的一句老话

说的那样——“授人以鱼不如授人以渔”。


